

FALTA DE INICIATIVA PARTICULAR

Una disposición sanitaria de emergencia

Olas enormes de moscas y de zancudos invaden la ciudad. Es to se debe, —Informa el Jefe de Sanidad, Dr. Fonseca Calvo,— al número enorme de casas que permanecen cerradas y que según cálculos son, por lo menos, el 50 por ciento, de las que forman la ciudad, las que alcanzan a unas siete mil setecientos, próximamente. En vista de la situación y de la ausencia de muchos propietarios de esta capital, el señor Fonseca Calvo se propone hallar todas esas propiedades para airarlas y combatir la plaga. Se trata de una disposición sanitaria de emergencia, perfectamente esplicable y justificable.

Los aprietos de dinero de la Municipalidad capitalina son serios

Ayer se volvió a presentar el caso en la Municipalidad de San José de no haber en la Tesorería los dineros necesarios para pagar los empleados de planilla.

El sobregiro de la Municipalidad en el Banco de Costa Rica es muy considerable, circunstancia por la cual le fué cortada la cuenta a aquella Corporación. El señor Ministro de Hacienda en días pasados, y en razón de encontrarse aquella entidad comunal mal de haberes, prometió adelantar el pago de un crédito de ₡ 10,000 que es un deberle el Gobierno a la Municipalidad y que vence a fin de año, y ayer el regidor Pochet acudió al señor Ministro en solicitud de un adelanto de sus dineros para pagar a los empleados.

Ante que todo Pochet confirió con el Director del Banco de Costa Rica, don Alberto Ortuño, a quien le expuso el caso, contestándole, que si el Sr. Ministro de Hacienda le respondía por la suma que se necesitaba para satisfacer aquella necesidad, él no tendría inconveniente en prestarla; el señor Soley Gihell accedió por su parte a la gestión del señor Pochet y los dineros fueron suministrados por aquel Banco y a la hora de costumbre, pagados todos los empleados.

Ahora, un comentario: es bien triste que una Corporación tan seria y respetable como lo es la Municipalidad de San José, ande constantemente en estos aprietos económicos; esto, indetectiblemente, desde de su crédito.

Contribuciones de los Bancos

El Banco Anglo contribuyó al fondo de damnificados con ₡ 1,000.00. El Royal Bank avisará esta tarde con lo que contribuya, para lo que su administrador ha solicitado autorización de la directiva central, en Canadá.

De igual manera ha procedido el administrador del Mercantil.

Donativos de dos empresas

Extraoficialmente fuimos informados esta mañana por uno de los miembros del comité que colecta fondos para damnificados, que la United Fruit Co. y la Northern Railway Co. contribuirán con ₡ 10,000.00 cada una. Por varias razones especiales, quien estos datos nos suministra, debe estar bien informado de las cosas y es por lo que nosotros le concedemos a esa información entero crédito.

Otro óbolo de Guatemala

La Cruz Roja de Guatemala ha girado por cable a la Cruz Roja Costarricense \$ 1,500 que fueron recibidos hoy; esos fondos ingresarán directamente al fondo particular de la Cruz Roja y destinados a contribución de albergues para familias pobres. En nada tiene que ver la Junta Nacional de Socorros con esos dineros.

Una colecta en Heredia

Por iniciativa propia y encabezando él una lista de suscripción con ₡ 1,000, don José Ramón Solera prestigiado elemento de la sociedad herediense, hace una colecta de dinero para los damnificados por los temblores, que alcanzaba anoche a ₡ 5,000.

Altruista labor la del señor Solera, digna de aplauso y admiración.

Quando sobrevienen conflictos como el que estamos pasando, de consecuencias que aun dejan densa sombra de temor por el futuro incierto, es cuando vemos, los que atalayamos la vida que pasa desde un punto de observación ecuánime, la falta de iniciativa particular y el mal terrible de esperar lo todo de la dádiva segura sin esfuerzo propio.

Para el pobre, para el menesteroso, para el que tiene hambre y sed y frío y muerte en su corazón desvalido, en buena hora que la mano del Gobierno o de las sociedades benéficas se extienda solícita y dé el pan y el agua y el abrigo y la vida. Sociedad cristiana la nuestra, en ella debemos abrazarnos al Cristo, símbolo del sublime sacrificio, y aprender en su enseñanza que en el amor está la clave de la resurrección.

Pero de eso a querer hacer de nuestro pueblo una muchedumbre inepta y no exigir de los que pueden dar la parte de sacrificio que pueden dar en obsequio a los más desvalidos, ya cambia de aspecto en una proporción enorme.

No vamos, pues, contra la caridad, sino contra el abuso de la caridad lo cual yo no es caridad.

Vamos contra las aparatosas instituciones de beneficencia que nada hacen si no suenan los cascabeles de la vanidad publicando el gesto de su filantropía y exigiendo de prisa el agradecimiento y la loa, y contra el Estado que se instituya asilo de explotadores de los más nobles sentimientos patrocinando empresas de relumbrón con membrete de apostolado panacea, porque en consorcio hacen del alma popular alma mendicante, y no espíritu viril de que surja en horas de prueba la prueba de una individualidad definida o de una colectividad fuerte.

Ótorguese el favor al que de él necesita, sin tocar los chocantes címbalos que están reclamando el inmediato reconocimiento y suprimase de las escuelas un poco de sentimentalismo, y veremos que cuando en otra ocasión se necesite de tocar a rebato por una calamidad pública, serán más los que se acerquen a ofrecer su esfuerzo que los que lleguen prematuramente a pedir misericordia.

Hace falta la iniciativa particular. En los campamentos de la Cruz Roja en la Plaza de Artillería se han visto hombres vigorosos que querían hacer pan con mantequilla, y se ha observado que piden madera preparada para construir de pueblos que tienen en sus montañas en abundancia las alfajías, las soleras, y aun los techos de palma, de bijagua o de ramas tupidas, con lo cual en casos fortuitos se hacen viviendas para quearse provisionalmente.

Y en párrafo aparte por la excepcional importancia para comprobar el mal que señalamos de la falta de iniciativa particular, hemos de agregar que de poblaciones que son graneros de la República, productores de toda clase de artículos de primera necesidad hay una lluvia de telegramas a la Junta Nacional de Socorros pidiendo arroz, frijoles, manteca, que ellos tienen en abundancia. Y es porque en esos pueblos falta espíritu cooperativo, y los capitalistas rehuyen la oportunidad de ser útiles a sus conciudadanos menos favorecidos por la suerte y hacen que estos todo lo esperen de la acción oficial. Digno de mención es porque se apartó de ese carril infeliz el pueblo de Escazú: aquí se reunieron en gran asamblea todos los vecinos importantes y después de deliberar sobre la magnitud del desastre y sobre la responsabilidad que a todos y a cada uno de los escasuseños correspondía en el momento crítico, resolvieron gravar el capital en 1 por ciento para el beneficio público. Sólo un poco de zinc pidieron porque no tenían allá, pero en el telegrama en que lo hicieron agregaron esta frase reveladora del carácter distinguido de aquella gente: "AVISENOS EL PRECIO PARA GIRAR".

No hemos de terminar esta nota editorial sin referirnos a otro tópico oportuno: Aquí mismo en San José, entre los pobres capitalistas con pocas excepciones, no se ha sentido la influencia particular en la medida en que podía haberse desarrollado, y aunque sonroje un poco el decirlo, hay que declarar que son los extranjeros los que han aportado los óbolos más valiosos para proteger a los costarricenses en desgracia en esta hora negra de nuestra historia...

Ejemplo digno de imitación

Los escasuseños han dado de esta vez la nota filantrópica más hermosa e interesante de la situación: es el único pueblo damnificado de la República que se ha unido en esta hora de quebrantos y angustias para levantar por sí una suscripción pública y auxiliar a los damnificados de la localidad, que según entendemos, son allí muchos.

Esto es tanto más simpático, cuanto que Escazú es uno de

los cantones más pobres del país, pero por lo que se ve, rico, muy rico, en carácter cívico religioso. En cambio, todos los otros cantones flajelados por los temblores, tienen únicamente la vista fija en el apoyo oficial que puedan conseguir para atender a las necesidades de sus damnificados en la hora presente. Vayan nuestras felicitaciones para aquel vecindario.

Sin dinero los comités de socorros no podrán avanzar un paso

A esta hora el Ministro del Tesoro no ha dado ningún paso en el sentido de conseguir el empréstito de ₡ 250,000 para los Comités de Socorros.

El considera difícil realizar esa operación financiera en estos momentos, esto a menos, desde luego, que se ofrezca una buena garantía, que no la hay.

La única sería la de la renta del Impuesto de la Cédula Personal, negociado en estudio del Congreso y cuya solución será tardía.

Sin embargo, es posible que el señor Ministro disponga por ahora de ₡ 100,000 de los fondos comunes del Tesoro para llenar las necesidades más apremiantes de aquellas Juntas de Socorros: por lo tanto la de San José, que es la única que ha hecho compras para auxilio

de los damnificados, ya ha usado de un crédito que llega a aquella suma. De manera que esos primeros cien mil colones solo alcanzarán para cubrir esas obligaciones adquiridas; y para llenar las necesidades siguientes, ya que medios financieros van a echar mano a los referidos comités de socorros para llenar sus obligados e imprescindibles cometidos? —cabe preguntar.—

Naturalmente, es de suponer que los caballeros que integran esos comités no van a asumir responsabilidades comerciales por propia cuenta, de donde resultará que las actividades benéficas de esas entidades llegarán hasta donde alcancen los dineros disponibles y luego, se cruzarán de brazos; y esto será pronto.

COMITE DE INGENIEROS

El gobierno eclesiástico dispondrá que una comisión de ingenieros inspeccione los templos de la ciudad e informe minuciosamente acerca del estado de seguridad que ofrecen los mismos, cuales de ellos admiten reparaciones y presupuestos respectivos. Ese estudio será encargado a dos de nuestros más competentes profesionales en la materia que serán elegidos la semana entrante.

Próxima boda

Publio Herrera y Ramona E. de Herrera. Cleto Trejos y Eleodora L. de Trjos, tienen el gusto de participar el matrimonio de sus hijos Rosario Herrera Echeverría y Neftalí Trejos López.

San José, marzo de 1924.

Agradecemos la atención.

Aumento de presupuesto

En el "Pasaje del Mercado", edificio del señor Amering, han sido alquilados departamentos para oficinas judiciales.

Por efecto de alquileres el presupuesto nacional aumentará este año en una suma bastante considerable que le calcula en unos treinta mil colones, poco más o menos.

Una espera...

Todos los beneficiadores y exportadores de café están liquidando cuentas con los cosecheros en peñeño y lo natural fuera que en esta situación por la necesidad que tienen aquellos industriales de colaciones y la de vender dólares para obtener aquella moneda, el cambio bajaría, pero, ocurre lo contrario: sube y tiende aun al alza, circunstancia esta que nos da en que pensar respecto al futuro de los cambios.

LA NOTICIA
 DIARIO INFORMATIVO DE LA TARDE
 DIRECCION Y ADMINISTRACION
 Empresa LA TRIBUNA
 TELEFONO 134. — APARTADO L

La separación del Dr. Vargas Araya de la Junta Nacional de Socorros

A propósito de la intempestiva separación del Dr. Vargas Araya de la Junta Nacional de Socorros y de la actitud asumida por el Gobernador Luján, que se niega a extender órdenes para compra de materiales, —ambos señores formaban el Comité de Abastos—hase para lizado la construcción de barra

cas en esta capital y pueblos de los contornos, donde aun hay la mar de gente sin albergue. Los miembros de la Junta Nacional de Socorros lamentan sinceramente lo ocurrido al Dr. Vargas Araya y le han instado reiteradamente a que entre de nuevo en funciones, a lo que se niega.

Resentimiento de los socios de la Cruz Roja

Los miembros de la Cruz Roja Costarricense han visto con resentimiento la disposición de la Junta de Gobierno de la Facultad de Medicina, por la cual prohibió a esa institución hiciese primeras curaciones de heridos en su dispensario. Ellos consideran que esa disposición no tiene razón de ser y que aquella junta se ha exrallimitado en sus facultades, desde luego que las curaciones que se hacen en aquel local no implican operación de ninguna naturaleza y son como los que podrían practicarse en el hogar, mientras el paciente es puesto en manos de un facultativo, ya sea en el hospital o ya en el mismo dispensario. En el acuerdo respectivo, dispone aquella junta que el herido sea llevado a la Medicatura del Pue-

blo o al hospital, cuando urjan los servicios médicos. Hay que tener presente, dicen los directores de la Cruz Roja, que no siempre el Médico del Pueblo está listo en su oficina para una emergencia, ya sea porque anda atendiendo sus clientes particulares o ya en diligencias de su cargo oficial. En lo que respecta al hospital, se objeta que en muchos casos, queda más a la mano el mencionado dispensario que ese establecimiento. No hay por qué alarmarse de la disposición de la Facultad de Medicina; posiblemente haya habido en este asunto una mala inteligencia, pues no creemos que ella haya intentado hacer a un lado los importantes servicios que, en casos como de los que se tratan, presta la Cruz Roja.

La opinión pública mira con simpatía la labor del Dr. Vargas Araya

San José, marzo 15 de 1924.
 Sr. Director de LA NOTICIA.

Respetable señor: He visto esta mañana con honda pena en "La Tribuna" que el abnegado y laborioso doctor Vargas Araya se separa de la Junta de Socorros, debido a un incidente personal.

Estas cuestiones parece mentira que sucedan todavía aquí y en momentos aflictivos para los costarricenses. No tengo completo conocimiento de lo ocurrido, pero me imagino que es lo de siempre: que hay quienes verdaderamente toman las cosas con desinterés y patriotismo y otros por darse tono y de allí vienen las discusiones, que a nada conducen y por el contrario, echan a perder la labor de quien abandona sus quehaceres y dedicándose a su oficio.

quieren apartar con intrigas innobles. He seguido de cerca la labor del doctor Vargas y he visto con sumo placer que nuestra clase de esta vez no ha sido echada al olvido como otras veces y ahora que ya está un poco solventada la situación vienen a entorpecer la labor de quien se preocupa por nosotros los más flajelados en esta situación. Señor Director: en nombre mío y de muchos otros más proletariados, le rogamos que por su medio y en su estimable diario haga gestión para que el doctor no se retire de la Junta y que los señores colegas lo acuerpen y no dejen por ningún motivo que se pierda tan meritoria labor y que los costarricenses recordemos siempre con cariño, lo que esta respetable Junta haya hecho en esta emergencia sísmica. Ruego señor Director perdonar a su Afmo. servidor,
 UN OBRERO DESINTERESADO

Llegaron pocos turistas

El vapor Pastores, que habrá de amanecer mañana en Limón trae al rededor de 200 turistas de Nueva York, de los cuales llegarán muy pocos a esta ciudad. Ese barco se encuentra actualmente en Cristóbal, habiendo tocado ya en la Habana. En esa capital antillana se quedaron muchos de esos turistas, temerosos de cualquier cosa que pudiera sucederles en

Panamá o en Costa Rica, con motivo de la crisis sísmica que se acaba de notar aquí y que ellos suponen se extiende hasta Panamá. Es de creerse que por igual motivo se queden en Panamá muchos de los turistas que siguieron el viaje hasta aquel país y que llegará a esta capital una cuarta parte, a lo sumo, de los que salieron de Nueva York.

Calores sofocantes

Ayer y en las primeras horas de hoy se han sentido los más ardientes calores que se hayan notado en San José. Este fenómeno ha venido a llevar al ánimo de personas nerviosas algunos temores, creyendo que tenga relación con los recientes movimientos sísmicos. Aumentan esos temores con el hecho de observarse las cordilleras del Norte y del Sur de esta ciudad cubiertas de humo, que dichas gentes supo-

nen de procedencia volcánica. El referido fenómeno tiene su origen en las quemas de las maderas que se han amontonado en aquellos terrenos preparados para las próximas siembras y si ahora se ha notado más que otros años, es porque esas quemas se están haciendo a un mismo tiempo, mientras que en épocas anteriores empezaban a mediaros de febrero y en consecuencia, la humareda no era tan densa como ahora.

Anoche no tembló

La crisis sísmica sigue mejorando cada día. Los aparatos del Observatorio Nacional no registraron anoche ningún movimiento de intensidad mayor de uno. En los discos y en las cintas respectivas amanecieron grabados movimientos de muy poca intensidad, constituyendo microsísmos la mayor parte de ellos. Se puede decir que la situación tiende a lo normal. Pero

no se puede asegurar que ya sea así, por que en materia de temblores es imposible predecir calma o crisis, por lo cual no es prudente desquidarse todavía de las precauciones que sobre seguridad personal se hayan tomado. Esas precauciones deben continuar por lo menos durante 1 mes después de haberse restablecido del todo la completa calma.

CARTA DE UN OBRERO

Dr. Alejandro Vargas Araya. Presento. Como miembro importante que Ud. del Comité de Socorros para la emergencia, por un lado; como Vicepresidente Municipal que lo es, por el otro y como Reformista, según el registro político y su actuación en la pasada lucha le ruego ponga todo su empeño en que los pinganjos de la colonia no consuman la miel que debe alimentar al que lo ha merecido. Yo fui ayer en busca de un soporte que consista en el material indispensable para construir un rancho para alojar como a quince familias que viven desamparadas muchas de ellas, sin otro apoyo que sus propias manos, pues las más de ellas son mujeres llenas de hijos que viven de lavar ropas de otros quehaceres, con lo que se ganan la vida de sus hijos; su harandera figura las pone fuera de combate; no saben expresarse con lujosa palabra ni tienen ni re-

presentan lo estético conquistadora de la mujer bella, y he aquí por que son las rezagadas y son las victimas del ojo del perito. Pues bien, yo le ruego, si cabe decaído en esa forma una especial atención en este caso; el más importante de todos y el sentir verdadero del que se desprende de sus discursos con fines flandrónicos; toda otra forma implica una malversación de fondos en mi concepto. Estas familias a que yo me refiero están alojadas en el cantón del Carmen, es decir, en el cantón de los ricos, tal vez el único grupo pobre que se presenta en todo el cantón, pues es el caso que no ha sido posible que se atienda a esta pobre gente. Este lugar queda en Cueta de Moras, en los terrenos de don Fernando Acuña, donde se les dará un patio para en el caso que Ud. ordene el socorro ya consignado. Su atento servidor,
 JOSE AVALOS

Las escuelas de Limón y Cartago

La disposición de la Secretaría de Educación Pública con respecto a suspender hasta segunda orden la fecha en que deban empezar las clases de las escuelas y los colegios, no incluye los establecimientos educativos de las provincias de Cartago y Limón. En las poblaciones de esas provincias los temblores no han causado daño alguno ni en los edificios escolares ni en los demás de orden público o particular. Las escuelas de Guanacaste están abiertas desde principios

de diciembre, fecha que en aquella provincia empiezan las labores lectivas. Tampoco en esa provincia ha habido necesidad de cerrar las escuelas por los temblores, pues aunque en muchos pueblos de allí se sintieron, no tan fuertes como para causarles daños o alarma entre los moradores. Las escuelas de las provincias de San José, Heredia, Alajuela y Puntarenas serán abiertas a medida que las circunstancias lo permitan; pero no es posible fijar fecha cuando sea esa apertura.

Treinta mil colones en madera

Hasta la fecha, la Junta Nacional de Socorros ha gastado al rededor de treinta mil colones en maderas, para las diferentes construcciones de emergencia que ella ha ordenado levantar, tanto para habitaciones particulares como para el acodo de oficinas de servicios pú-

blicos, relacionadas con la obligación de esa Junta Nacional. En zinc también ha consumido una cantidad semejante, habiendo tenido la ventaja de obtener esas materiales a los precios normales de antes de los temblores.

Comité de Socorros del Partido Reformista

El Comité Ejecutivo del Partido Reformista se ha constituido un comité de socorros para los damnificados por los de las regiones de San Ramón, San Mateo y Orotina, que fueron las más azotadas con los recientes temblores. Por el momento, dispuso levantar una suscripción para allegar fondos con que hacer esos auxilios, fondos que guardará el tesoro don Enrique Fonseca Zúñiga. Comisiones especiales de este partido harán la investigación para adjudicar después esos auxilios, de manera equitativa y según los daños que cada cual haya sufrido. Se propone principalmente este comité ayudar a los más pobres a reconstruir sus casas.

Los teatros preparan nuevas temporadas

En vista de que los temblores han cesado los teatros preparan sus nuevas temporadas y al efecto los empresarios del Teatro América han dado ya órdenes en Corinto para que tome el primer barco la Compañía de María del Pilar Martínez en la que figura el eminente primer actor don Leonardo Campaña. Al mismo tiempo don Mario Urbini, quien hace una gira de negocios por las Repúblicas de la América Central escribe manifestando que ha logrado contratar en aquellas repúblicas con muy importantes agentes de casas norteamericanas excelente stock de películas de aquella nación, que tanto gustan al público de Costa Rica. Ojalá que realmente se reanude la vida artística de la capital, ya que se ha hecho tan triste después de los temblores

Cables de Panamá

Como circularan rumores de temblores habidos en Panamá familias panameñas aquí residente preguntaron por cable qué había de cierto en esos de cables, contestándoseles que no tenían fundamento.

ALFONSO M. GUZMAN
 Pasante de Abogado
 Bufete de los Licenciados Mariano Alvarez Melgar, Rodolfo Guzdán y Evaristo Gómez
 San José

MUSTEROLE
 EL SINAPISMO IDEAL

LO VENDEN LAS SIGUIENTE BOTICAS: en
 SAN JOSE: Botica Francesa, Botica Oriental, Nueva de San Jose, Botica La Dolorosa y la Farmacia Ideal.
 CARTAGO. — Botica Central y Botica Carboni.
 ALAJUELA.—Botica Aguilar.
 HEREDIA.—Botica Badilla y Botica Flores.
 LIMON.—Pan-American Drug Store.

En todas estas boticas se OBSEQUIARAN MUESTRAS GRATIS de MUSTEROLE. Pida una muestra hoy mismo y usted será mañana un comprador de MUSTEROLE.

Unicos Depositarios y Representantes Exclusivos para Costa Rica: LA TRIBUNA

Cinco mil personas albergadas por la Junta Nacional de Socorros

Pasó la tempestad sísmica y de ella no quedan más que los tristes recuerdos que dejara en su obra terrible y devastadora; y las amarguras en el alma de multitud de gentes pobres que aun sufren piadosamente sus funestas consecuencias.

Y éstas serían más sentidas y crueles de la beneficencia pública no hubiese acudido apresuradamente, como lo ha hecho, en auxilio de tanto infeliz, brindándole albergue, aunque provisional.

Actualmente hay en servicio 500 barracas en las que se alojan otras tantas familias con un personal no menor de cuatro mil miembros y se siguen cons-

truyendo más para los necesitados, sin hogar, que las piden.

Ya hemos dicho que éste es el único problema social por resolver como consecuencia de los temblores y como se ve, ya se ha hecho mucho en aquel sentido; el Dr. Vargas Araya, que ha sido y es el ALMA MATER de ese movimiento, dijónos antes lo que sigue: yo espero que para la semana entrante la Junta Nacional de Socorros haya resuelto completamente el problema con la construcción de 200 barracas más y considero que hasta allí habrá llegado nuestra misión, pues, como ustedes muy bien han dicho, el problema actual es de inquilinato, no de hambre ni de frío.

Los galiones de la Cruz Roja Americana

El plano para la construcción de galiones en Cuesta de Moras con los dineros donados por la Cruz Roja Americana, fueron hechos por ingenieros del Ferrocarril y revisados por Mr. John M. Keith, quien será el que diga la última palabra en

el asunto; el Presidente de la Cruz Roja Costarricense señor Brenes Gudiño desea que sean los miembros de la colonia americana, únicamente, los que intervengan en estos asuntos y nada se hará sin oír la opinión y parecer de ellos.

Posible veto a la ley de emergencia

En el Gobierno y miembros de la Junta Administrativa del Ferrocarril al Pacífico, ha causado pésima impresión que el Congreso, sin conocimiento de causa, haya dispuesto reducir en un 50 por ciento las tarifas de fletes por maderas, cegando casi una de las principales fuentes de vida de aquella empresa nacional.

Es casi seguro que el Ejecutivo vete la ley de exención de

derechos aduaneros a materiales de construcción, en lo que se refiere a ese punto; tenemos entendido que en ese sentido ya se han hecho algunas importantes gestiones que ha atendido el Secretario de Fomento y el Jefe del Estado. Al mismo tiempo el Legislativo en asuntos puramente administrativos, es a lo que le resta seriedad y presigtios.

La matrícula de los colegios

Este año ha disminuido considerablemente la matrícula del Colegio Superior Señoritas como también del Liceo, pero en éste en menor proporción.

Se nos informa que en estos colegios serán reservadas algunas cátedras para el profesor don Miguel Obregón, actual Secretario de Educación Pública, lo que indica que al dejar el señor Obregón el Ministerio en mayo próximo, volverá a sus antiguas funciones.

No Deje a Un Catarro Convertirse En Influenza

Por desprecuparse de él, un "catarrillo" puede traer una gripa, influenza, o quizás peor, una pulmonía. Tiene que cuidarsele inmediatamente, y con nada mejor que un buen frotamiento de Musterole en las partes congestionadas.

Este unguento claro y blanqueco, fabricado a base de aceite de mostaza, alcanfor, mentol y otros ingredientes sencillos, posee todas las buenas cualidades del antiguo sinapiamo casero sin el riesgo de causar ampollas en la piel.

Use el Musterole hoy mismo y notará un alivio sorprendente. De venta en todas las farmacias, en pomos o tubillos.

MUCHO MEJOR QUE UN SINAPIAMO



CLINICA VICTORY - PACHECO

Edificio absolutamente contra temblores

Golpeados y heridos en un escándalo

Con epicentro en la casa No. 5235 de la calle 4a. Sur, prodújose anoche en el patio de la misma una "convulsión" tal de ánimos que culminó en bofetadas, palos y otras etcéteras. Y todo, por el amor de una chica, Matilde Fuentes, tan hermosa de verdad y de curvaturas tales, que es todo un terremoto de intensidad 38, lo menos, y de andares tan trepidatorios, que es para hacer perder la chaveta a cualquier hijo de vecino.

Tras de la muchacha andaban varios "microsismos" del vecindario y su amante, Julio Carballo, que es uno de los que no se "chupan el dedo" y que ama a Matilde y que por

ella sería capaz de todo, acometió a aquellos Donjuanes, hiriendo a dos de ellos, Luciano Rodríguez y Agapito Mora, al primero con una piedra y de alguna gravedad.

Cometido el hecho el herido huyo y... ya será para la policía problema atacarlo. Cualquiera se presta en estos momentos y en estas circunstancias "terremóticas" para dormir bajo las ruinosas murallas de la Penitenciaría.

Posdata: El único policial que intrinvo en el lance resultó averiado en lo físico, circunstancia que ponemos en conocimiento de la benemérita Junta de Socorros y Auxilios...

ESFUERZO TITANICO

Personas enteradas que vieron los desperfectos de la vía férrea al Pacífico, a raíz de haber ocurrido los temblores que los ocasionaron, aseguraron desde un principio que el servicio de esa empresa con Puntarenas estaría restablecido por lo menos en seis semanas, aumentando considerablemente el número de trabajadores.

El cálculo para restablecer el servicio directo con Orotina de ellas ora de cuatro semanas.

Los cálculos de dichos señores han fallado; ese servicio ya se restableció, antes de dos semanas, para lo cual aquella empresa ha hecho esfuerzos titánicos, luchando hasta con el temor de las gentes, que no querían ir a trabajar

en los lugares donde estaban los desperfectos por los temblores.

El servicio directo con Puntarenas puede decirse que está casi restablecido. Solamente hay que hacer un trasbordo de 200 metros, en el empalme de la línea principal con el desvío de Carballo. Este trasbordo desaparecerá dentro de dos semanas. Es decir, aquella empresa pondrá al servicio ese desvío cuatro semanas antes del tiempo calculado; los cálculos eran que estaría expedito tal desvío a fines de abril.

El ferrocarril acepta ya encomiendas y equipajes para Puntarenas; la carga se remite a aquel puerto y se recibe de él, vía Caldera.

Críticas y censuras contra una entidad

La "piedra de tope" de la maledicencia pública, es la Junta Nacional de Socorros.

En toda forma y tono de desacreditase a esa benemérita institución, se le calumnia y se le difama.

Hay quien diga que en el "reparto" de cobijas se ha dado media docena a determinadas personas, por lo que han quedado otras gentes necesitadas sin abrigo.

Bien; ni la Junta ni la Cruz Roja han repartido en esta ciudad ni una sola cobija.

Ni a nadie ha dado una sola plancha de zinc, ni viveres, ni

otra cosa que no sea albergue. Alguien protestaba porque no había logrado obtener un miserable racimo de bananos y decía: claro, cómo va a alcanzar para todos los necesitados la fruta que obsequia la United, si hay sujeto que carga hasta cinco racimos...!

Ni que se tratara de un Hércules!

Para cargar con cinco racimos de bananos se necesita un carro y es locura imaginar que el reparto de esa fruta se pudiera hacer nunca en esas porciones.

Traslado de oficinas

Las oficinas de Luz y Tranvía se han trasladado a los altos de la casa de los señores Miriche, frente a la Plaza de la Artillería.

Fenómeno que fué puesto en claro

OROTINA.—"Científicos" de la sección del resguardo de Puntarenas, han dado con la "madre del cordero" respecto a las columnas de humo que en estos últimos días y de vez en cuando descubriábase en el ce-

ro de Turubares; procedían de una fábrica de licor clandestino que en aquellas alturas funcionaba, descubierta y aprehendido por aquel resguardo.

¿Qué tal?

Un conflicto que fué solucionado

La asamblea celebrada ayer por los miembros de los Comités de Socorros tuvo por objeto:

Primero.—Disponer la forma y condiciones en que se iban a suministrar los auxilios acordados por el Congreso;

Segundo.—Si los comités provinciales aceptaban que se cargasen en los gastos hechos en beneficio de los damnificados de sus correspondientes provincias; y

Tercero.—Para el caso de que cada Comité pretendiera administrar por sí los referidos fondos a cargo de qué entidad, persona o sociedad, debían correr los gastos que se hicieran en adelante en socorro de los necesitados provincianos.

Por unanimidad, y sin recibir los ni miramientos de intereses regionales de ninguna naturaleza, aquellos comités manifestaron de acuerdo en que sea la Junta Nacional de Socorros la que, por cuentas separadas, administrase aquellos fondos, reconociendo todos ellos los gastos hechos hasta ahora y exortando a la referida Junta, para que no desmaye en su hermosa y meritoria labor benéfica.

Con lo que quedó solucionado el cisma surgido a consecuencia de la pretendida descentralización que el Congreso, intencionalmente, pretendió hacer de aquellas entidades de beneficencia, lo que habría perjudicado los buenos servicios que unidas y de acuerdo, prestan las mismas.

La fiesta deportiva de mañana

Los deportistas desean contribuir con algo para aliviar recursos monetarios al fondo de auxilios de la Junta Nacional de Socorros.

Por esto han acordado organizar una serie de fiestas deportivas, en las cuales se hará recolección de dinero.

La primera, como ya lo informamos, se verificará mañana a las 15 horas en la ciudad de Cartago, consistente en una partida de foot-ball concertada entre un equipo del Club Sport Cartaginés y otro denominado Las Calaveras, formado especialmente para esta clase de fiestas deportivas de beneficencia.

El juego se efectuará en la Plaza Yglesias de la mencionada ciudad, amenizándolo la

banda militar de la misma. Al rededor de la pista se colocarán sillas, cobrándose por el servicio de ellas; también se recolectarán fondos durante el juego, entre las gentes que concurren a verlo; todo, como de costumbre, para los damnificados por los recientes temblores.

Oficialmente, ninguna de las corporaciones deportivas del país ha iniciado juegos de beneficencia; esta iniciativa es de un grupo de jugadores, que se proponen interesar en la obra benéfica de que hablamos, a todos los deportistas del país, por la vía particular.

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTA IMPRENTA

DE ULTIMA HORA

El Dr. Vargas Araya retira su renuncia de Miembro de la Junta de Socorros

Hemos sido informados que esta mañana, a instancias de los miembros de la Junta Nacional de Socorros, retiró su renuncia de miembro de ese comité el Dr. don Alejandro Vargas Araya y que seguirá prestando sus valiosos servicios a la patria en el desempeño de esas beneméritas funciones. El Dr. Vargas Araya ha tenido una actuación digna de encomio en estos momentos aflictivos y no es una ayuda censura lo que podría hacer flaquear su actividad y su fe en esta obra de reconstrucción nacional.

Bien sabemos que en estos casos no es posible satisfacer todas las exigencias que impone la necesidad con la urgencia de los demandantes ni colmar muchas caprichosas solicitudes hechas sin lógica ni justicia; y en esto es precisamente donde se ponen a prueba los hombres.

Siga el Dr. Vargas Araya en su labor que en ella tiene toda la simpatía y el aplauso de los costarricenses.

EL SENTIMIENTO DE LAS OTRAS NACIONES con motivo del terremoto

COSTA RICA
San José, C. R. 11 de marzo de 1924.

Honorable Sr. don Miguel Obregón L. Srío. de Estado Encargado del Despacho de Relaciones Exteriores

S. D.

Tengo la honra de avisar a usted que el Mayor Wallis, Ministro de su Majestad en Costa Rica y Panamá, me ha rogado que manifieste a usted, y por medio de su Excelencia, al Gobierno de Costa Rica, su más profunda simpatía con motivo de las pérdidas y de la destrucción causadas por los recientes terremotos en Costa Rica.

Aprovecho esta oportunidad para expresar igualmente mi propia simpatía, y para reiterar a su Excelencia las seguridades de mi más alta consideración y estima.

FRAN N. COX
Cónsul de S. M. Británica

ARGENTINA
San José, 13 de marzo de 1924.

Sr. Ministro:

Las consecuencias dolorosas producidas por los temblores que desde el día 4 del corriente están azotando el territorio de esta hospitalaria y culta República, han impresionado hondamente al Gobierno de mi país, a quien, desde un principio puso en conocimiento de estos sucesos.

Por circunstancias que son del dominio público y por el pánico que cundió en el espíritu de los habitantes de este suelo, no pude en el primer momento presentar al digno Gobierno de su Excelencia, al señor Ministro mis sentidas condolencias por tan triste situación, lo cual me apresuro a expresarlas muy sinceramente, en estas tristes circunstancias.

De acuerdo con instrucciones especiales recibidas en esta fecha de mi Gobierno, tengo el

sentimiento de ofrecer a V. E. y por su digno conducto al Excmo. señor Presidente de la República y Gobierno costarricense, la expresión del pesar del Gobierno, y del Pueblo argentino y de esta Legación, que en estos momentos de dura prueba, acompaña al Gobierno y Pueblo costarricense en el aflictivo trance en que se encuentran.

Al formular a mi vez fervientes votos porque la calma y tranquilidad vuelva a reinar en el espíritu congojado de este Pueblo laborioso, me complazco en reiterar a V. E. las seguridades de mi más alta y distinguida consideración.

ATILIO DANIEL BARILARI

A S. E. el señor Ldo. don Miguel Obregón L. Ministro de Relaciones Exteriores

Pte.

CUBA
San José, 8 de marzo de 1924.

Sr. Ministro:

Tengo el honor de significar a su Excelencia, en nombre de mi Gobierno y en el más profundo sentimiento de condolencia por los terremotos que, en estos días pasados, han azotado a ese país, produciendo grandes dolores e inmensas pérdidas materiales, y asimismo hago presente al Gobierno de su Excelencia, los sinceros votos por que, como es de esperar de las energías de este pueblo, digno de mayores venturas, y de la vitalidad de este país, se restablezca la normalidad rápidamente, resurgiendo pronto su riqueza y bienestar.

Aprovecho esta oportunidad para reiterar a su Excelencia el testimonio de mi más alta y distinguida consideración.

ANTONIO BRYON
Encargado de Negocios de Cuba

A su Excelencia el Sr. D. Miguel Obregón L. Ministro de Relaciones Exteriores.

AEROGRAMAS DE ANOCHE

Fué disuelto otra vez el Reichstag.

BERLIN, 14. — Por quinta vez fue disuelto el Reichstag ayer. El Gabinete del Canciller Marks continúa firme en su puesto.

Votarán por el partido Agrícola-Laborista

MINNEAPOLIS, 14. — La Liga de Abstencionistas del Estado ha acordado dar sus votos por el Partido Agrícola-laborista.

Noticias de los temblores dadas en el exterior.

SAN SALVADOR, 13. — Doce poblaciones han quedado en ruinas en Costa Rica y los habitantes viven en tiendas de campaña a consecuencia de 420 temblores que se han sentido en una semana.

Clemencia para los prisioneros

WASHINGTON, 14. — La Comisión del Ejército que investiga la cuestión de los prisioneros militares ha indicado en su primer informe abstracto que recomendará la clemencia en un crecido número de casos.

Denby recibe grandes agasajos a su llegada a Detroit.

DETROIT, 14. — Miles de personas ocasionaron al ex-Secretario de Marina Denby a su llegada a esta ciudad procedente de Washington. Fue acompañado por la concurrencia hasta el Palacio Municipal en donde fue recibido por el Mayor Martin. Se celebraron recepciones en la tarde en las que miles de personas le aseguraban su confianza en él. Los agasajos terminaron con un gran banquete en el que estaban representadas casi todas las clases sociales y políticas.

El cambio en Nueva York

Libras, 4.2882; Francos, 0.0465; Liras, 0.0427; Florines, 0.8711; Canadias, 0.9668; Peso argentino, 7.927; Plata en barras, 0.88 %.

El nuevo Secretario de la Marina de los EE. UU.

SAN FRANCISCO, 14. — Curtis D. Wilbur, Chief Justice de la Corte Suprema de Justicia de California, declaró que ha recibido un telegrama del Presidente Coolidge en que le ofrece la Secretaría de Marina en sustitución de Mr. Denby, y que él ha contestado aceptando.

Arresto de varios comunistas

SAN PEDRO, Cal., 14. — La policía hizo un raid contra una escuela para formar simpatizantes a la causa del Soviet, arrestando a 35 miembros de filial comunista. La organización está encabezada por un ruso.

Encuentro sangriento

MANILA, 14. — Cuarenta y seis heridos fueron muertos en un encuentro con las fuerzas de la Policía filipina en la Provincia de Laguna. Resultaron heridos seis policiales.

De que los hay, los hay...

WASHINGTON, 14. — El Juez Federal W. S. Kinyon no ha querido aceptar el puesto de Secretario de la Marina.

No se permite el desembarco a dos geólogos.

TOKIO, 14. — Las autoridades militares japonesas no permitieron el desembarco en la parte norte de la isla Saghalien a dos geólogos americanos representantes del grupo petrolero Sinclair. El Japón no reconoce concesiones dadas por el Gobierno del Soviet.

Restos de un velero arrojado a la playa

NANTUCKET, Mass., 14. — Los guardacostas han sacado varios restos del velero de sus mástiles "Whyming", que habían sido arrojados a la costa de la Bahía de Nantucket. Se cree que se hundiera con sus 15 tripulantes, aunque hasta la hora, no se han podido encontrar los cadáveres de estos.

CABALLOS DE SILLA para paseos al campo o viajes al Volcán, tenemos buenos y bien aperados.

COCHES, carretones y wagon para mudarse de casa pídalos a JOSE MA. ZELEDON A. Barrio Otoyá. Telf. 654.

Llamamiento del Gral. don Jorge Volio a los reformistas

Pasados los primeros días de pánico, ahora que podemos apreciar sin exageraciones tendenciosas, la gravedad de los daños sufridos en ciertas regiones del país por el terremoto del 4 de marzo en curso, creo oportuno hacer un llamamiento muy respetuoso a nuestros hermanos reformistas de San José y provincias, que buena y generosamente puedan contribuir para que levantemos una suscripción en "La Prensa" con el fin de proveer de víveres y abrigos en

lo posible a los damnificados por los de San Ramón, Orotina y otros lugares perjudicados. Los donativos se recibirán en las oficinas de este diario, casa del señor Falco, y por correo pueden dirigirse al apartado P. San José; el Tesorero General del Partido Reformista, Diputado don Enrique Fonseca Zuñiga extenderá los correspondientes recibos.

J. VOLIO
San José, 13 de marzo de 1924.

Papel para periódico

28 X 42

En esta Administración se vende, a los precios más bajos de plaza papel 28 x 42, para periódico.



No tengo hambre, mamá!

En la niñez comer con ganas es la cosa más natural del mundo. Por eso que cuando un niño rehusa alimentos, puede estarse seguro de que necesita un medicamento que, como la EMULSION de SCOTT devuelva el apetito normal a la vez que abastece valiosos elementos nutritivos. Incomparablemente eficaz tanto para los niños como para los adultos.

EMULSION DE SCOTT

Acta de la Junta de Socorros para solucionar el cisma

Sesión extraordinaria celebrada por la Junta Nacional de Socorros, a las catorce y treinta horas del catorce de marzo de mil novecientos veinticuatro, con asistencia de los señores miembros doctor Vargas Araya, Rojas Bennett, Castro Saborio, Sasso, doctor Cordero, Povedano, Aragón, González Ramírez, Vargas Calvo y Tristán; de los miembros de la Comisión Provincial de Anejuna, señores Juan Rafael Saborio, Pomilio Ruiz, Carlos Calvo Fernández, doctor Mannel Cabezas y Ramón Lombardo; y de los miembros de la Comisión Provincial de Heredia, señores Luis R. Flores, Nicolás Ufoa y José Ramón Solera, convocados al efecto, y bajo la presidencia del primero.

les, serán acreditadas a la cuenta de la Comisión Provincial respectiva, que las entere en la Tesorería de la Junta Nacional. Y todos los gastos que ocurran en las provincias damnificadas, los pagará la Junta Nacional, de conformidad con las órdenes que reciba de la Comisión Provincial correspondiente, y la cargará en cuenta a ésta.

Discutida la acción que corresponde, tanto a la Junta Nacional como a las comisiones provinciales representadas en esta reunión, con motivo del decreto del Congreso en que se proveen auxilios para los damnificados en los últimos temblores, por unanimidad de votos se emite el siguiente acuerdo: Cada Comisión Provincial endosará a la Junta Nacional de Socorro el giro decretado por el Congreso, cuyo valor le será acreditado en cuenta por la Junta.

A las quince y cuarenta y cinco horas se levantó la sesión.

GUILLERMO VARGAS
Secretario

Todas las contribuciones que se recauden con carácter de nacionales, serán prorrateadas por la Junta Nacional entre las comisiones provinciales, conforme a la proporción establecida por el Congreso para sus auxilios. Todas las contribuciones obtenidas con carácter de provincia

La pobre criatura era una llaga viva

La Enfermedad De La Piel Se Iba Extendiendo En Esta Niña



El Sr. Juan Morales, conocido y respetado vecino de Cayún, Texas, se expresa en los siguientes términos sobre la afamada medicina Lavol: "La niña sufrió durante varios meses y a enfermedad de los intestinos y cubriendo todo el cuerpo. Estaba muy enferma. La lleve a ver al doctor, pero sus recetas no le produjeron ningún alivio. No se observó mejoría en el estado de mi hija, sino hasta que mi cuñado me habló de Lavol. Poco a poco, las aplicaciones de Lavol mejoraron el estado de mi hija, hasta que la aliviaron por completo."

¿Lee Ud. las cartas que están publicando, escritas todas ellas por infelices padres, en las que se narra la historia de sus sufrimientos por enfermedades de la piel y el alivio que obtuvieron? ¿Cuan tras preparación para los enfermos de la piel, como Lavol, que se ha recibido testimonios de los médicos de todas las ciudades y poblaciones de la América Latina, esto con seguridad basta para convencer a Ud. que Lavol produce el efecto deseado en el tratamiento de la coherción? Consta bien mismo un frasco de Lavol y recetario en cualquier botica, farmacia y droguería, o en la sucursal de la Lavol en la ciudad de San José.

Se vende en todas las Farmacias

LAVOL El Líquido Maravilloso

De La CORTE

Se ha hecho saber a los señores abogados y al público en general, que los señalamientos para la vista de los asuntos correspondientes a la Sala de Casación, tendrán efecto desde ayer, veinte del presente mes, inclusive, en adelante; y que las oficinas de la Corte Suprema de Justicia están instaladas en la Casa Presidencial, al Sur de la Fábrica Nacional de Licores.

MOVIMIENTO DIARIO

- ### PASAPORTES
- Donald Bose, para Panamá.
 - Clemencia de Orfila y sus hijos Leonor y Carlos, para Panamá.
 - Dolores P. v. de Andriani y Henri que Andriani, Dora Pérez A. y Luz Zeller, para Cuba.
 - Luis Esquivel Sáenz, para Cuba y Estados Unidos.
 - Jorge Severo y Emma Steinla de Severo e hijo, para Alemania.
 - Francisco Cotromano y señora, para Italia.
- ### NACIMIENTOS
- Juan Félix, legítimo, de Jusa Vargas y Luisa Barbosa.
 - Rodolfo, legítimo, de Nladefo Castro y Esperanza Alvarado.
 - Angel Luis, legítimo, de Luis Chavarría y Catalina Chavarría.
 - María Joaquina, legítima, de Carlos Araya y Amparo Piedra.
- ### HOSPITAL SAN JUAN DE DIOS
- Muertes:
- Rafael Barrantes, de Coronado José.
 - Rafael Portuquez, de San Pedro.
 - Vidal Aguilar, de Santa Ana.
 - Donatila Jiménez, de San José.
 - Julio Lara, de San José.
 - Roberto Ruiz, de San José.
 - Rafaela Sanfó, de Turuburos.
- ### Salidos
- Felicitas Leej, de Abangares.
 - Henry Sanford, de Mita Aguitacá.
- ### Muertes
- Juan Manuel Ortega, de Pustarcas.
 - Clemente Casenite, de Guadalupe.
 - Juan Ramírez, de Piegros.
- ### DEFUNCIONES
- Jorge Alvarado, 5 meses, San José.
 - Manuel Bastos, 63 años, San José.
 - José Queceda, 68 años, San José.
 - Joaquín Chacón, 35 años, Luis.
 - Antonia Garita T., Tre s Ríos.
 - Mercedes Sánchez, 48 años, San José.



CREMA VENUS

El uso de esta crema es indispensable para las mujeres que desean conservar la piel blanca y tersa. Evita las manchas y el envejecimiento prematuro.

Se vende en la NUEVA BOTICA NACIONAL, SAN JOSÉ, COSTA RICA.